

Las mezclas de este tipo con el atlético no son raras: los hombros son más anchos y las extremidades más huesosas y macizas. Las mezclas de estructura asténica y pícnica, puede dar, por ejemplo, vientre pequeño y grasoso, tórax alargado y grande, y extremidades angostas.

El pícnico tiene su forma acabada o perfecta alrededor de los 35 a 40 años, pudiendo borrarse a los 70 años, después de una fuerte involución. A veces el vientre grasoso y dilatado aparece ya a los 20 años, pero estos casos son excepcionales. Habitualmente se encuentra en los pícnicos de 20 a 30 años el *habitus* siguiente: cara ancha, altura proporcionada, cuello corto y grasoso; el deslizamiento del conjunto del cuello y los hombros sobre el tórax no tiene todavía lugar y, por consiguiente, no marca ni cifosis, ni descenso de la cabeza adelante entre los hombros elevados. Así, es fácil relativamente confundir a primera vista al joven pícnico con un atlético.

El contorno frontal de la cara más frecuente en este tipo es el *pentagonal*.

#### TIPO DISPLÁSICO

En este tipo están comprendidos pequeños grupos que tienen analogía estrecha con la morfología de los sujetos endocrinopáticos.

Hay por lo tanto en ellos trastornos glandulares que les dan fisonomía especial; sus síntomas de fácil comprobación permiten agruparlos.

No es un tipo unitario, ya que comprende varios grupos que obedecen, generalmente, a trastornos o disfunciones de las glándulas edocrinas.

Los grupos principales que señala KRETSCHMER son los siguientes:

